
电影《冰山上的来客》杨排
长有句著名台词：“阿米尔，
冲！”

不知您发现没有？中国足

球在2025开年有一个新景象，那
就是在中国男足各级国家队里，
都有出自新疆维吾尔自治区的运
动员。且说首期集训备战世界杯
亚洲区预选赛的国家男足，一下
子就冒出了买乌郎、吾米提江和
拜合拉木三名新疆国脚，让人想
起一首老歌“我叫王小义，我叫买
买提，今年都是二十来岁个头差
不离哎……”

对新疆，总有一种特殊且说
不上的感情，这大概缘于儿时在
学校文艺宣传队曾表演小合唱

《大寨亚克西》和《库尔班大叔你
上哪儿》有关系。这两首歌都是
我好友、曾经中央电视台春节晚
会总导演陈雨露的爸爸陈克正叔
叔写的，他还写过著名歌曲《再见
吧妈妈》。因而我表演的新疆老

头，是得到总政歌舞团陈克正、克
里木真传的。举手投足，一笑一
颦，都充满欢快的新疆羊娃子肉
串香。

1986 年转播墨西哥世界杯
时，恰好北京广播学院来了几位
实习生。而一起值夜班的就有来
自新疆，后来担任过新疆广播电
视局局长的伊力汗同学。一个来
月转播了52场世界杯，常常开心
神聊“马拉多纳，不在话下；苏格
拉底，不放眼里；还有白贝利济
科、法国大腕普拉蒂尼……”

那时的我们就有青春畅想：
“什么时候也能有一批吃牛羊肉
成长起来的新疆球员进入国家
队，咱中国队就可以和欧美运动
员身体对抗，比拼肌肉力量和脚
下技术了。”

韩日世界杯前，去了新疆阿
克苏。遇到几位自称新疆“阿拉
族”的上海援疆干部，话语中已经
把“阿拉上海”改成“阿拉新疆”。
他们告诉我，新疆正在实施“自治
区足球工程”，就是每个地区都要
普及推广足球运动，更有国家专
项体彩资金支持。2002年年底，
宋庆龄基金会又支持中国足协、
新疆体育局成立的“宋庆龄足球
学校”，派出专业教练去提升新疆
足球水平。一晃二十多年过去，
再看如今，U22 国奥队主力有艾
菲尔丁、木塔力甫，U20国家队有
艾孜买提、依木兰·买买提和天才
少年艾比布拉……

今天的中国足坛，已兴旺起
“我们新疆好地方，天山南北好牧
场”的足球硕果。
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看那满场飞奔
的“阿米尔们”
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大年初二，约了许久未见的
老友 S 喝下午茶。S 兄纵横体育
产业多年，所以我俩之间共同话
语颇多。

S：娄啊，今年过年勿到美国
去转播超级碗啦？

我：老兄啊，侬迭额老皇历翻
到啥地方去啦？我自从离开电视
台以后再也呒没去过……

S：哦，个么今年额超级碗打
了吗？好像网廊厢也呒没看到啥
消息嘛？

我：今年额超级碗是2月9日
比赛，阿拉北京时间是 2 月 10 日
上半天。老早超级碗侪是安排了
2 月份第一个礼拜天。但是从
2021 年开始 NFL 联盟增加了一
轮常规赛，常规赛多了一周，季后
赛就要顺延一周，超级碗也一道
顺延。所以最近几年额超级碗侪
变成功2月第二个礼拜天来进行
了……

S：我记得前两年侬帮我讲过
NFL 联盟签了一份新额转播合
同，历史最高纪录。跟常规赛增
加搭界吗？

我：当然搭界哦咯……NFL
常规赛，老早是16轮258场，现在
增加到17轮272场。场次增加了
么电视台转播额场次也一道增加
了呀。否则联盟哪能再卖高价
呢？所以，目前搿份转播合同，从
2023年到2033年，总价才开得到
1100亿美元呀……

S忍不住骂道：NFL 简直就
是抢钞票嘛！一年要100亿美元
啊？美国电视台赚得回来啊？

我大笑：哈哈哈，老兄啊，迭
额侬就勿晓得来，人家电视台倒
是真额算得过来搿笔账所以才肯
签额……关键还是因为收视率有
保证，常规赛几乎每场比赛收视
观众侪要破1000万人，重头比赛
收视观众拎起来就突破 2000 万
人。有观众就有收视率，有收视
率就有广告，有广告就有真金白
银收进来……这还只是常规赛，1
月份里厢季后赛额收视率还要吓
人来……我手机里厢有数据，读
拨侬听。1月26日，下半天3:00国
联决赛，费城VS华盛顿，收视观众
4420万人；夜里厢6:30美联决赛，堪
萨斯城VS布法罗，收视观众5770
万人。按照迭额数据来分析，今年
额超级碗收视人数应该跟去年一
样，也是轻松突破1.2亿呃……

S：个么今年超级碗额电视广
告要卖几钿啊？去年侬讲是卖到
700多万美元一条……

我：我看到美国媒体分析，讲
今年超级碗转播，一条30秒广告
至少要卖到750万美元……反正
介许多年数下来，大家侪已经习
惯了超级碗额广告费蒸蒸日上！
哈哈哈，真额是蒸蒸日上……

美国春晚
来晚了

视频助理裁判（VAR）自引
入英超以来，原本被寄予厚望，
期待通过精确回放减少错漏
判，提高比赛的公正性。然而，
随着本赛季已发生 13 次 VAR
错误判罚，关于技术是否真能
消除争议的疑问再次浮出水
面。究竟，VAR的引入是优化
了裁判判罚，还是违背了奥卡

姆剃刀原理——“如无必要，勿增
实体”？

奥卡姆剃刀原理讲求简洁
性，认为最少假设的解释往往是
最好的。在裁判工作中，简单直
接的判罚无疑是一种理想状态。
裁判员依靠现场经验和瞬时判
断，虽然偶有失误，但判决速度
快、决策简单。而 VAR 的引入，
原本应是为了弥补人工裁判的盲
点，但事实却往往是：当技术介入
后，判罚不仅未必更简单，反而增
添了更多层次的复杂性。

首先，VAR并未完全消除争
议。技术的本意是帮助裁判做出
更准确的决定，但回放中的细节
依然需要裁判员主观判断。例
如，英超本赛季的几次 VAR 错
判，都是因为对某些情形的解读
不同，或对“关键时刻”的选择失
误。正如伯恩茅斯与纽卡斯尔的
比赛，因手球取消进球，事后证据
却显示判罚有误。此时，VAR带
来的不仅仅是技术支持，而是更

多的不确定性，决策变得愈加复
杂。

其次，VAR系统使得裁判员
的责任更重。在传统判罚中，裁
判凭借自己的直觉和经验做出决
策，虽然可能出错，但至少决策简
洁。而如今，裁判不仅要做出第
一判断，还要结合视频回放、与
VAR团队协调，再三确认。这一
过程中，裁判员被迫面对来自技
术和人力的双重压力，往往导致
判罚的拖延与比赛节奏的中断。
每一次复核和沟通，都可能增加
观众和球员的焦虑感，影响比赛
的流畅性。

然而，尽管存在争议，VAR
的引入并非全无益处。通过精准
的视频回放和多角度的分析，
VAR 的确能够显著减少一些明
显的错漏判，提升判罚的准确
性。相较于以往靠裁判员单一判
断，VAR 提供了更多的保障，至
少让“误判”不再成为决胜的关
键。

违背奥卡姆
剃刀原理吗

中超赛程
的第一道坎

今天的超级杯，将拉开中国
职业足球又一个新赛季的序幕。

如果不是因为2月的亚冠比
赛，可能超级杯还不会提前到这
个时候进行。而超级杯之后，人
们更关心的一个话题是，在2025
中超新赛季里，哪支球队会成为
最后的王者？

关于2025赛季的中超，先从
赛程聊起。

今年中超赛程的一大特点，
是从3月29日到5月17日，在49
天时间里，联赛要不停歇地连打
11轮，平均不到五天一场球。

这11轮连续比赛的结果，或
许基本就会给今年联赛的冠军之
争初步定调。

这11轮比赛，比拼的是谁的
阵容更完整，谁的战术磨合更丝
滑，顺了就越打越顺，不顺就麻烦
了，因为赛程密集没时间调整。
同样也是比拼各队的板凳深度。

联赛后面，再没有这么多轮
次的连续作战。

看一下去年联赛第 14 轮打
完的积分榜，上海两队那个时候
和第三名成都差距已经开始扩
大，那个时候的前三名球队，也是
最终联赛的前三名球队。

今年很多中超球队的准备期
训练，是按照 2 月底联赛开战做
倒计时的，但这个倒计时可能是
个伪命题。因为联赛刚开始两
轮，就立刻踩下刹车，然后是整整
四周的休战期。

如何让球队在3月这么长的
间歇期里保持好状态？迎接3月
29日开始的11轮连续作战，对各
支球队都是一道课题，要提前做
好准备。3月国家队比赛后国脚
的状态，也是个X因素。

关于新赛季的中超，今天就
先写到这里，下次有机会，从阵容
和战术打法再继续预测和探讨。

一盘没有下完的棋

●LG 杯世界棋王赛决赛
被主办方弄成了荒诞剧后，韩
国棋院在压力之下已于上月底
作出了公开道歉。不过道歉的
对象仅仅为全球围棋迷和 LG
杯的各路赞助商。对于在此次
决赛闹剧中受到伤害的中国围
棋队和直接的受害者中国九段
棋手柯洁却没有一词致歉。韩
国棋院的算盘可谓精到，在道
歉对象中忽略中国队和中国棋
手，这是要让自己减轻责任，而
让中方或多或少也来承担点过
错。犯了错、跌进了受万人讨
伐的深潭，还指望能够拖人入
水。这其实还是俗手，骗不过
别人家，只能骗骗自家罢了。
本周一，韩国棋院运营委员会
就在这场决赛中引发了争议的

“提子保管规定”等盘外规则做

出了新的改动，取消了“累计犯规
将直接判负”的规定。这一项“提
子入盒盖”的规则从公布且添入
棋王决赛规则后，只苟活了百日
左右就夭折了。它的施行是使得
中国棋士柯洁中招，赢棋而失
冠。它的功绩是使得韩国棋手卞
相壹依赖了举报、以一负零胜的
战绩成为了 LG 杯的世界棋王。
网上棋迷把这条韩国棋规形容为
一次性使用的饮水纸杯，它使得
韩国棋院捞得了一个冠军，然后
它就被丢弃了。不过它会被载入
世界围棋的史册，会遗臭万年的。

●在我看来，韩国棋院的道
歉与事后改变规则都为避重就轻
的手段。在这场棋手决赛中最令
人瞠目的是当值韩方裁判粗暴介
入比赛，并且干扰比赛进程，直接
左右比赛结果。连得韩国职业棋

手都表示：韩国棋院制定的死子
新规不合理，而裁判可以在比赛
期间的任何时候立即介入更不能
被认可。中国围棋棋圣聂卫平提
出必须要处罚这次 LG 杯三番棋
决赛中，第二局的裁判俞在星，第
三局的裁判孙根气。这两名裁判
在决赛时突入赛场的视频都留在
了网络上，颐指气使、盛气凌人，
还说说笑笑、轻松自得。这哪里
像一位围棋国际裁判，恰似花园
茶室里围观下棋的一个过客。太
不严肃了。

●LG 杯决赛的第三局比赛
因裁判的杀入而戛然而止，留下
了一盘没有下完的棋。只有把这
盘围棋交待明白了，才会有日后
的中韩围棋新的交手与交流。不
然，不是手谈，全是空谈。大家看
呢？

■ 一晨不染


